

EL CONGOST

PERIODICO SEMANAL

de avisos y noticias de esta villa y su Partido.

AÑO XVIII.

GRANOLLERS 8 NOVIEMBRE 1903.

NUM. 889.

Suscripciones pago adelantado

Cataluña, rimestre.	1'50 pesetas
En lo restante de España.	2'00 »
Uera de España.	2'50 «
Número suelto,	0'12 «

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Ganado núm. 51

No se devuelven los originales en ningún caso

Anuncios pago adelantado.

Reclamos, edictos y reclamos á precios convencionales.

Se nos ha rogado la inserción de la siguiente alocución:

GRANOLLERSENSES:

El partido de Unión Republicana va á tomar parte el próximo domingo en las Elecciones Municipales, convocadas al objeto de renovar la mitad del Ayuntamiento, feudo, hace tiempo por desgracia de esta villa, de unas pocas personalidades que tienen acaparada la administración de los intereses de todos, como si por herencia, mejor dicho, como si por derecho divino tuviesen concedida esa prerrogativa especial para hacernos felices.

Rota la coalición con los federales, cuyo Centro tienen instalado en la Plaza del Ganado, la Unión Republicana, contando con la leal adhesión del Centro Industrial, va á disputar en los comicios la representación municipal, contando no solo con los votos de los afiliados al partido, si que también con los de los granollersenses que están cansados de soportar

el yugo de estos acaparadores de vuestra representación.

No hemos de discutir hoy su administración, para que no se diga que esto es un reclamo electoral; día vendrá que tal vez lo hagamos con dureza, pero con justicia también; por hoy nos limitaremos tan sólo á presentaros la candidatura que el partido acordó, exenta, si quereis, de personalidades cuyos nombres sean conocidos por sus riquezas ó por sus títulos profesionales, de cuya circunstancia se hace tanta gala en estos momentos de lucha como expresa recomendación; nuestra candidatura, como podreis ver, está compuesta de modestos industriales y de sencillos obreros todos ellos, pero todos ellos también probos y honrados y amantes del credo republicano y por lo tanto, afanosos de una recta y honrada administración.

Los ciudadanos

Esteban Aubanell Garriga, Pedro Padró Bassó,
Juan Parramon Casals,
Juan Martí Carbonell y José Miguel Ibañez

son los elegidos por acuerdo unánime del partido, y su Junta Municipal al presentarlos ante vuestra consideración, os los recomienda con la satisfacción íntima de haber cumplido un deber ineludible, y con la esperanza fundada del triunfo más completo, teniendo en cuenta el disgusto que se nota en todas las tertulias, desde hace ya muchos años, referentes á la pésima gestión administrativa de los que, como hemos dicho antes, están plenamente convencidos que en Granollers todo es suyo.

GRANOLLERSENSES: á vosotros toca decidir en la contienda que se avecina; si por negligencia, si por apatía dejais triunfar á los que hace veinte años vienen administrando vuestros intereses sin que en la población se note nada que represente los cuantiosos pagos que en diferentes formas se nos exige á todos, entonces no os quejeis, enmudeced al hablar de administración, porque, **LOS PUEBLOS TIENEN SIEMPRE LOS GOBIERNOS QUE SE MERECEAN.**

Granollers 5 Noviembre 1903.

La Junta Municipal de Unión Republicana: *Francisco Montaña.—José Bellavista.—Juan Robert.—Juan Homs.—Juan Guri.—Ramon Corominas.—José Garreta.—Inocencio Rodriguez.*

Las Elecciones Municipales

Hoy se renuevan por mitad en toda España los Ayuntamientos.

Aquí, pues, es hoy también día de lucha moral en la que se esgrimirán como de costumbre armas de mala ley y se usarán procedimientos muy poco en armonía con lo que dicen representar sus fautores y se acudirá al soborno, á la promesa y á la amenaza también, todo para mantener un estado de cosas que cuadra perfectamente á los que quieren sacrificarse por la patria en bien (!) y provecho (!!) de sus administrados, con la particularidad de que no han de practicar todo esto los que habrán de ser concejales mañana, si no por la cuenta que seguramente les tendrá, los que han tenido interés en que ocuparan un lugar en la candidatura confeccionada por los que mandan, si bien esta vez con el aditamento de apariencias, de pujos liberales ó demócratas, de tal manera sacados á plaza inoportunamente que más de una vez nos han hecho sonreír y ha brotado de nuestros labios la frase ya conocida de «la Democracia se impone».

Van á luchar, pues, cuatro diferentes candidaturas; tres de ellas republicanas y la otra ministerial.

De las 3 republicanas una de ellas ha salido á plaza por exceso de amor propio, herido tal vez sin consideración, la cual esperamos ver retirada porque el nombre de un federal respetable y de abolengo que en la misma figura va incluido en la de Unión Republicana y de ninguna manera ha de permitir que su nombre sirva de pretexto para restar votos á la candidatura de la Unión; otra se presenta con el único y exclusivo objeto de restar fuerzas á los verdaderos republicanos, misión

que han tenido consciente é inconscientemente desde 1887 y que como si fuesen asalariados de los ministeriales cumplen á la perfección su cometido, segun hemos tenido ocasión de comprobar, en casi todas las elecciones que han tenido lugar desde aquella remota fecha, y que hoy se comprobará otra vez mas, ya que las tres docenas escasas de votos que reunirá serían suficientes para que los ministeriales no tuviesen la osadía que hoy tendrán de pretender acaparar todos los puestos que han de llenar las vacantes de la futura Corporación Municipal; la otra que es la que presenta la Unión Republicana, compuesta de obreros manuales y de pequeños industriales es la que en verdad va á disputar á los ministeriales las actas de los futuros concejales y que ya podría darse por satisfecha con los dos puestos que por decreto expresó de la ley de minorías les corresponden á los partidos de oposición; y otra, por último, que es la ministerial, y que por cierto ha de salir victoriosa, pudiéndose ya tener por concejales los que en ella figuran, compuesta de personas más ó menos respetables algunas de ellas y de diferentes opiniones políticas tan opuestas, que si por un lado hay incluido el presidente ó expresidente de La Unión Liberal, por otro hace digno pendant con este desaprensivo danzante el Vice-presidente ó individuo de la Junta del Centro Católico carlista.

De manera que tenemos candidaturas para todos los gustos y casi, casi diríamos que al cuerpo electoral le toca decidir en la contienda, si de antemano no supiéramos que la gran mayoría del cuerpo electoral en Granollers esta del todo supeditado á las exigencias de los mangoneadores de la pública administración.

Lo que si resalta en la candidatura ministerial, y esto es muy digno de tenerse en cuenta, y nosotros lo consignaremos aqui para enseñanza de los que nos han de sustituir mañana y para vergüenza de los que de ello resulten autores, es la figura de un hombre que con el acta de concejal van á pagarle una osadía sin límites, una desaprensión sin ejemplo en nuestra villa, puestas á disposición y servicio de los que van á adjudicarle tan codiciado cargo. Nos referimos al señor Estrany, Presidente ó ex-Presidente de La Unión Liberal, pues dicen que ha dimitido, que no ha tenido otra misión durante su accidentada presidencia que servir los intereses del caciquismo para tener estos acaparada la representación política de aquella sociedad que había de

ser verdadero modelo entre las de su clase. Bien se podrá decir si el Sr. Estrany ha dimitido la presidencia de La Unión Liberal que lo ha hecho para ascender en su *carrera*, pues que de presidente á Concejal va mucha, pero mucha diferencia, si bien que para ejercer el cargo honorífico de concejal al Sr. Estrany le basta con representar en el Ayuntamiento el mismo papel que ha representado en la presidencia de aquella democrática sociedad, esto es: de servir de lacayo á sus protectores de ayer, de hoy y de mañana.

Esto es lo que en verdad resalta en la candidatura ministerial que publicamos en otro lugar de este número.

Otra particularidad hemos notado tambien en la candidatura ministerial, y es la de que no figure en la misma D. Salvador Paituvi, concejal de oficio como aqui se le denomina en todas partes, y esto, si bien puede demostrar por una parte que sus antiguos compañeros le han abandonado ya, lo que no creemos, por otra puede significar tambien que no han tenido valor de incluirle en la misma por el miedo que han tenido hasta hace poco de ser derrotados, ya que el clamoreo contra aquella personalidad era tan grande que hasta llegó al seno de la Comisión que debia hacer la candidatura y que fué objeto de un acuerdo especial y por esto resulta no figurar en la misma, pero el miedo ha pasado ya con la presentación de la candidatura de la resta, y ya verán nuestros lectores como nos sale por escotillón el nombre de D. Salvador Paituvi llevando debajo el brazo el acta de concejal para otros cuatro años, si es que los republicanos y los granollerenses todos no procuramos evitar bochorno semejante.

Nosotros al presentarlas á nuestros lectores cumpliendo así un deber de información, y si bien es verdad que no las publicamos todas es porque no hemos podido procurarnos las que faltan, les recomendamos voten la de la Unión Republicana, con lo cual prestarán un gran servicio no solo á la causa de la Democracia, ya que en las elecciones de hoy es preciso demostrar á la Monarquía que la gran mayoría de los españoles somos republicanos dispuestos á regenerar por todos los medios posibles nuestra desventurada nación si que tambien evitaremos escalear otra vez el poder el hombre funesto que tantos males ha reportado á nuestra querida villa.

Oradors y aficionados

Jo no sé si es mania meva ó es un vritat com un temple la opinió, de que en termes generals, los aficionados estan molt per sobre de la majoria d' artistes que 's dedican á *delectar á la par que instruir* ab representacions escénicas.

Hi una mena de comichs aferrats á l' istil declamatori, y fermes en la creencia de que no s' enrahona per expressar lo que sentim ó pensem, sinó per demostrar com saben aguantarnos lo respir y dir baladrejant y sense interrupció las últimas paraulas de un parlament.

Per aquestos comediantes lo teatro no es la representació artística de la vida humana, sinó concurs de gent ab molts pulmons, veu sonora y expresió cadaverosa.

L' istil declamatori ab sos aspavientos, latiguillos y demás cops d' efectes remetén y son plausibles cuan l' actor es artista de cos enter, y sab exagerar al exteriorisarlos los estats animichs á tal proporcionalitat d' elements, que conjunt ja que no realista, resulta armonich y en cert modo verosimil. Hi ha justa correspondencia entre las parts components y 'l tot.

Si l' actor es una mitjania las galas de la declamació sols serveixen per enredarlo si fa ó no fa com l' espasa á un setantacinch per cert dels que dedican la diada d' avuy a fer de *Tenorio* com podrian dedicarla á fer de *malditos*... d' aquells que

«en concluyendo la carta
pagaran caros sus gritos.»

No parlem ja de si l' actor es dolent, perquè si ho es y segueix aquesta escola.... se 'l pot veurer per ferse un tip de riurer, presenciand una *tragedia cómica* ó *el martirio de un actor*.

En cambi cuan l' actor s' esforce en reproduhir la realitat, si no ho fa tan be ó fa menos, pro may cau en lo ridicol.

Donchs be; la majoria dels aficionados intentan, y á vegadas logran ab me acert los uns que altres, fingir en lo teatro copiant del natural.

En cambi, la generalitat d'actors a *professia* cridan, gesticulan y 's *decomposan* volent remedar á 'ls artistes genials, en quinas mans l' istil declamatori dona origen á verdaderas creacions artísticas, si be no sempre *humanas*.

Una cosa semblant pasa ab los oradors; la grauditocuencia sols ho, resulta en boca dels grans oradors; per las mitjanias y las nulitats es com per los aficionats l' espasa que no vol desenvainarse ó que'ls entrebanca y fa caurer.

Qui parla exposant sensillament lo que pensa s'estalvia 'l ridicol en que casi sempre incorren los *crisostoms* desprovistes de dots oratorias.

JOSEPH COMA.

CRÓNICA

—CON EL PRESENTE NUMERO acompañamos un prospecto referente á los GRANDES ALMACENES de Novedades para Señoras, LAS INDIAS, que los Sres. Rosell y Barceló tienen establecido en la calle de la Canuda 17, 19 y 21 Barcelona, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores.

Va resultando de mucho efecto la fachada de la nueva Casa Consistorial y esto que falta colocar la tribuna que le ha de dar aun mayor realce.

Continua sin resolver el asunto de las basuras; y decimos que continua sin resolver, por más que se haya tomado algún acuerdo ó se haya tomado alguna resolución sobre el particular, porque los montones de basuras en los callejones continúan como si tal cosa á pesar de los esfuerzos que hace la brigada municipal para poder cumplir su cometido.

Creáenos el Sr. Alcalde, dedique á este asunto toda su preferente atención que no le han de faltar los aplausos de sus administrados.

Hamos escrito este suelto á la vista de dos personas diferentes que por idéntico motivo han venido á la Redacción para que nos hiciéramos eco de sus fundadas quejas, pues los dos son vecinos de estos vertederos que los vecinos utilizan para poder sanear sus habitaciones y que estas quejas llegaran hasta su autoridad.

Quedan complacidos, pues, nuestros convecinos, y queda V. enterado, Sr. Alcalde, pues ya sabemos lee con atención nuestro modesto semanario

Ayer noche tuvo lugar en el Centro de Union Republicana una velada política en la cual tomaron parte los Sres. Arola y Berroya de la Juventud Escolar de Barcelona que fueron muy aplaudidos.

El local estaba completamente lleno y habia mucho entusiasmo con motivo de las elecciones de hoy.

A causa de no tener cabida en este número, en el próximo publicaremos la reseña del acto en que le fueron ofrecidas á nuestro ilustrado amigo D. Dionisio Puig las insignias de la Cruz de Alfonso XII, con que fué agraciado hace poco tiempo por el gobierno.

—DIETARIOS para 1904 á 1 peseta uno.

De venta en la Administración de este periódico.

IMP. GARRELL.

Á los electores

— DE —

GRANOLLERS

REPUBLICANOS

El partido republicano democrático federal donde militan los hombres de buena fé, presentan para candidato á concejal y luchando en los 3 colegios, al antiguo honrado, y consecuente republicano federal de esta localidad,

D. Juan Parramon y Casals

Ya lo sabeis correligionarios, si quereis que triunfe la democracia la verdad y la justicia votad al batallador y campeón de la República, de todos muy bien conocido por su delicadeza y honradez.

No os fieis de hombres que son vividores de la política local, porque hacen el juego de los monárquicos, y tambien tienen la osadía de presentarse candidatos republicanos federales, lo cual deshonoran, denigran y envilecen el buen nombre y sentido de la República y el federalismo, porque *huelen á San Roque*.

Ya lo sabes pueblo honrado: los unos la farsa y la injusticia y los otros la justicia y la razón.

¡Vivan los hombres honrados para el municipio!

Salud y República Federal.

Granollers 6 de Noviembre de 1903.

Por acuerdo del Comité, la Comisión,

FÉLIX JACAS. JUAN CLOTET. JOSÉ RIATOS.

Uno de estos dias se ha repartido, con poca profusión por cierto, el impreso que copiamos á continuación con cuya entrega el alcaide ha tenido la amabilidad de corresponder á nuestra petición:

«La Comisión nombrada en la reunión de electores que tuvo lugar en la Casa Consistorial el día 2 del que rige, para la designación de Candidatos en las próximas elecciones municipales, ha formulado la siguiente

Candidatura: D. Tomás Martínez Samon, D. ANTONIO ESTRANY, D. Jaime Barnet Renom, D. José Arnan Bosch, D. Rafael Torrents Matas, D. Hermenegildo Sol Campmajor, D. Jaime Estrada Pagés.

Lo que participamos á V., no dudando será de su agrado y le prestará su valioso y decidido apoyo.

Granollers 4 de Noviembre de 1903.—LA COMISIÓN,

